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Toca el turno 
a los ministerios

| foto: Heriberto González Brito

El registro de innovaciones y los 
ingresos que por ese concepto 
acredita la Asociación Nacional 
de Innovadores y Racionalizado-
res (Anir) ya superó el resultado 
del pasado año, lo que solo en el 
2020 se tradujo en más de 400 
millones de pesos ahorrados por 
inventivas aplicadas por los tra-
bajadores cubanos.

Así trascendió en el recien-
te Pleno del Comité Nacional de 
esa organización, efectuado en la 
sede de la CTC con la participa-

ción de Ulises Guilarte De Naci-
miento, miembro del Buró Políti-
co y secretario general de la CTC. 

En el informe central Alfre-
do Machado López, presidente 
saliente de la Anir, informó que 
el año pasado se incorporaron 
199 entidades en todo el país a 
esas iniciativas para mantener la 
producción y los servicios, acción 
que demuestra la voluntad, el 
compromiso y la importancia de 
los trabajadores para sortear las 
limitaciones financieras y mate-

riales impuestas por el bloqueo y 
la COVID-19. 

En el año más difícil hubo 
la respuesta mayor, concluyeron 
los asistentes al Pleno, donde se 
chequearon las estrategias para 
aprovechar mejor la labor inno-
vadora, favorecida por importan-
tes decisiones estatales, y que to-
davía tiene muchas reservas por 
explotar, incluidos los ingresos 
directos a la organización, que ya 
superan los 8 millones de pesos 
anuales.

Este año la Anir consiguió sa-
tisfacer el viejo reclamo de incre-
mentar la cuantía de remuneración 
a los innovadores, que ahora puede 
alcanzar hasta los 80 mil pesos, en 
dependencia del efecto económico 
de la solución implementada. Ade-
más se dispuso que la organización 
recibe el 4 % de ese efecto económi-
co para su funcionamiento, el doble 
de lo que establecía la anterior ley, 
que en agosto del 2021 fue sustitui-
da por otras normativas.

Récord de innovaciones en Cuba en los últimos dos años

(Más información en la página 8)

Chile festeja 
el cambio

La alegría inundó las calles de la Alameda chilena este 
domingo al conocerse la victoria de Gabriel Boric, quien 
llegó a segunda vuelta como candidato de Apruebo Dig-
nidad, frente al ultraderechista José Antonio Kast, del 
Frente Social Cristiano. 

Voy a dar lo mejor, respondió Boric al presidente Se-
bastián Piñera, quien lo llamó para felicitarlo: “Seré el 
presidente de todos los chilenos y chilenas, de los que vo-
taron por mí y los que no. Recorreremos Chile, porque los 
acuerdos tienen que ser con la gente”, expresó. 

El abogado de 35 años asumirá el 11 de marzo del 
2022, se convertirá así en el presidente más joven de la 
historia de Chile y en la esperanza de quienes desde el 
2019 han protagonizado un estallido que reclama al Go-
bierno mayor compromiso social. 

Boric ha reconocido ser feminista, ecologista, anti-
rracista y estar a favor de la participación popular des-
centralizada. Su programa de campaña definió como ejes 
principales del cambio los sistemas tributarios, de salud, 
de pensiones y educación. | Yimel Díaz  

En la jornada de este lunes los diputados 
recibirán una información de cuatro or-
ganismos de la Administración Central 
del Estado; los ministerios de Comercio 
Exterior y la Inversión Extranjera; de 
Comercio Interior; de la Agricultura; y 
de la Industria Alimentaria.

El martes tendrá lugar el inicio del 
Octavo Período Ordinario de Sesiones de 
la Asamblea Nacional del Poder Popular 
en   su IX Legislatura.

Se darán a conocer el resumen de la 
economía del año 2021, el Plan para el 
2022 y el proyecto de ley del presupuesto 
del Estado para el próximo año.

Se analizarán los proyectos de Ley 
de Ordenamiento Territorial y Urbano 
y la Gestión del Suelo; de los Tribuna-
les Militares, del Proceso Penal Militar, 
además del Código de las Familias. 

Y se procederá a la elección de miem-
bros del Consejo de Estado.

El miércoles comenzará con un reco-
nocimiento a los educadores cubanos en 
el aniversario 60 de la Campaña Nacio-
nal de Alfabetización; rendirá cuenta el 
Primer Ministro de la República de Cuba, 
Manuel Marrero Cruz; se ratificarán los 
acuerdos y decretos-leyes adoptados por 
el Consejo de Estado, y se actualizará el 
cronograma legislativo. 

En la tarde rendirá cuenta el go-
bierno provincial de Sancti Spíritus 
y se darán a conocer las propuestas de 
que lo hagan posteriormente el Tribunal 
Supremo Popular y la Fiscalía General 
de la República. Y que el Ministerio de 
Energía y Minas sea objeto de la más alta 
Fiscalización por el Parlamento.

Del mismo modo se propondrá la 
rendición de cuenta del gobierno provin-
cial del Poder Popular de Granma.

(Más información en las páginas 4 y 5)

Gabriel Boric alcanzó la victoria. | foto: Reuters

| Este lunes en el Parlamento

Asistió el Presidente Díaz-Canel al trabajo de las comisiones
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Resistencia 
y creación

| Francisco Rodríguez Cruz

Muy significativa  resultó una afirmación que hiciera la pasada 
semana el Primer Secretario del Partido, Miguel Díaz-Canel Ber-
múdez, en el Tercer Pleno del Comité Central. Decía el Presidente 
de la República que durante el año que concluye no solo hubo re-
sistencia, sino también creación, al referirse a todo lo que debimos 
enfrentar en este 2021, y al modo en que se hizo.

Lo que podría parecer una paradoja cobra su completo sentido 
cuando tomamos en cuenta las condiciones en que se ha desem-
peñado la sociedad cubana, y en particular su economía, en estos 
últimos doce meses.

La noción de resistir no es nueva en la historia de la Revolución, 
siempre bajo asedio, ataques y amenazas, desde aquel triunfo de 
enero de 1959 cuyo  aniversario 63 pronto celebraremos.

Para no ir tan lejos, recordemos el llamado período especial, 
aquella profunda crisis que provocó en los años 90 del siglo pasado 
la desintegración de la Unión Soviética y la desaparición del cam-
po socialista, en lo que alguna vez se denominó también un doble 
bloqueo.

En aquel momento también hubo que apelar a la resistencia, bajo 
el principio de la salvaguarda de las trascendentales conquistas 
sociales, en un escenario donde era casi imposible hacer algo dife-
rente, con una postergación de metas y estrategias de desarrollo.

Sin embargo, la situación que en los últimos dos años hemos vivi-
do a partir del recrudecimiento extremo del bloqueo del Gobierno 
de los Estados Unidos y la pandemia de COVID-19, es cualitativa-
mente superior, porque el país optó por continuar, en paralelo con 
las medidas de emergencia, en un camino de transformaciones 
económicas y sociales que ya estaba trazado con la participación 
de toda la población.

No solo hubo creación en materia de investigación científica para 
conseguir la hazaña de nuestras propias vacunas contra el nuevo 
coronavirus.

Por increíble que parezca, se decidió profundizar en el perfeccio-
namiento de aspectos claves del modelo económico, aún en medio 
de las severas afectaciones globales e internas que impactaron 
seriamente en nuestras principales industrias y servicios. La Ta-
rea Ordenamiento, el fomento de nuevos actores económicos y las 
novedosas prerrogativas para el sistema empresarial son algunos 
elementos de ese proceso.

Tampoco se detuvieron las acciones para empezar a materia-
lizar muchas de las aspiraciones sociales que sintetizó la Cons-
titución de la República en el año 2019, con un arduo trabajo 
paralelo para el cumplimiento de un amplio cronograma legis-
lativo, mediante el cual se deben concretar de modo progresivo 
los avances que pide y necesita la ciudadanía cubana en mate-
ria de derechos y garantías.

Por supuesto, no es lo mismo crear en condiciones óptimas, o al 
menos más cómodas, de estabilidad y crecimiento económico, que 
hacerlo en medio de una enconada resistencia, en primer lugar, por 
salvaguardar la vida de las personas, y sometidos además a una 
guerra declarada desde el exterior para desestabilizar el país y lle-
varnos a la desesperación.

Es hasta lógico que en tales circunstancias no todo saliera exac-
tamente como se diseñó, e incluso que lo planeado tuviera imper-
fecciones y errores. 

Ha sido obra humana, sujeta a tensiones y problemas nunca 
antes vistos, en la que lo más importante ha sido la voluntad 
de evaluar constantemente y corregir las desviaciones que se 
producen, con una honestidad y transparencia que habla mucho 
y bien de nuestro modelo democrático de gobierno y participa-
ción popular. 

Los trabajadores y el movimiento sindical desempeñaron  —y 
deben continuar haciéndolo— un papel relevante en ese acom-
pañamiento crítico de los cambios, junto con la defensa de la 
continuidad de nuestro socialismo. Porque lo que nadie habría 
perdonado sería el inmovilismo o el retroceso en cuestiones es-
tratégicas y de principios. Y eso ni ocurrió, ni podemos permitir 
nunca que suceda. 

Tenemos ahora graves carencias, es cierto, que quizás no nos 
permitan regalarnos esos mejores festejos que este pueblo merece 
y todos querríamos siempre poder hacer, con nuestras familias o en 
los colectivos laborales. Pero motivos para celebrar sobran. Y para 
ello también hay que combinar, como decía Díaz-Canel, la resisten-
cia con la creación. 

lunes 20 de diciembre del 2021

Prevén desarrollo local histórico 
en la Trocha de Júcaro a Morón

Un proyecto de desarrollo local 
ligado a la historia fue aprobado 
en Ciego de Ávila para la remo-
delación y conceptualización de 
un kilómetro de referencia del 
sistema defensivo de la Trocha de 
Júcaro a Morón.

El proyecto tiene como objeti-
vo la reparación del área, decla-
rada Monumento Nacional, y su 
progresivo mantenimiento. En su 
constitución participaron los Hé-
roes de la República de Cuba Ra-
món Labañino Salazar y Antonio 
Guerrero Rodríguez.

Entre las acciones a ejecutar 
estará la reconstrucción del for-
tín, casa de escucha y alambrada, 
y la revitalización del escenario 
histórico, que podrá utilizarse 
para la realización de actos patrióticos.

El propósito es, además, generar in-
gresos para su autofinanciamiento y 
acercar al pueblo, con énfasis en niños 

y jóvenes, a este fragmento de la histo-
ria, de manera atractiva y novedosa, para 
permitirles apreciar una representación 
de las luchas por la independencia de 
Cuba del dominio español. | ACN

El Héroe de la República de Cuba Antonio Guerrero dedica uno de 
sus libros a la provincia de Ciego de Ávila. | foto: ACN

 La empresa socialista y los 
nuevos actores económicos

Intervención de Ulises 
Guilarte De Nacimiento, 
miembro del Buró Político 
y secretario general de 
la CTC, en el III Pleno del 
Comité Central del Partido 
Comunista de Cuba

“Hay que continuar re-
flexionando, por su tras-
cendencia en el presente y 
futuro de la construcción de 
nuestro proyecto socialista, 
sobre los sistemáticos análi-
sis críticos que hemos reali-
zado en el seno del Buró Po-
lítico acerca del desempeño 
de la empresa estatal socia-
lista, a partir justamente de 
convertirse en el principal 
actor de nuestro modelo 
económico.

“Esta empresa tiene hoy 
la altísima responsabilidad, 
desde su ejercicio funcional 
y desde su objeto social, de 
dar una respuesta mucho 
más efectiva a las deman-
das de la economía en senti-
do general y a la generación 
de bienes y servicios para 
satisfacer la demanda de la 
población.

“Esta última se ha vis-
to restringida por los efec-
tos e impactos que tiene 
una inflación galopante y 
creciente, reflejada además 
en precios especulativos y 
abusivos que hacen perder 
la capacidad de compra del 
salario de una buena parte 
de los pensionados, asisten-
ciados y de los trabajadores 
asalariados de nuestro país.

“Persiste inercia, insu-
ficiencia y desconocimien-
to, por lo que desde nuestro 
Partido, desde la Unión 
de Jóvenes Comunistas y 
desde las organizaciones 

sindicales, tenemos que 
favorecer el aseguramien-
to político que se ha apro-
bado, para influir y exigir 
destrabar, como ha dicho 
el Presidente, todo aquello 
que constituya freno u obs-
táculo a la posibilidad de 
seguir desarrollando nues-
tras fuerzas productivas.

“Es verdad que hay blo-
queo, es verdad que tene-
mos problemas de abasteci-
miento, pero es verdad que 
tenemos muchas reservas, 
las cuales ese ejercicio mo-
vilizativo puede ponerlas a 
flote y asegurar de verdad 
un resultado superior.

“Un segundo elemento 
es el perfeccionamiento de 
los actores de la economía. 
Datos recientes publicados 
arrojan que ya tenemos 
más de mil nuevos actores 
de la economía entre mi-
cro, pequeñas y medianas 
empresas, diversificados 
en una gama importante 
de la actividad de la eco-
nomía.

“El aseguramiento polí-
tico que se aprobó desde el 
Buró Político hay que inter-

pretarlo no filosóficamente, 
sino a partir de medidas 
muy concretas para asegu-
rar que este actor potencie, 
con un pensamiento colec-
tivo y social, sus niveles de 
ofertas de bienes y servicios.

“En la presentación del 
Plan de la Economía del 
próximo año tendremos un 
espacio democrático y de 
muchas oportunidades para 
debatir francamente los 
asuntos que competen a la 
acción partidista y al resto 
de nuestras organizaciones, 
en función de que esto se 
convierta en una prioridad 
para asegurar y demostrar, 
en términos prácticos, que 
estamos construyendo un 
socialismo próspero y sos-
tenible.

“Y todo eso se tiene que 
reflejar en el bienestar de 
nuestro pueblo, a partir 
del esfuerzo que ha hecho 
nuestro Partido, nuestro 
Gobierno y nuestro Esta-
do, en medio de las enor-
mes restricciones que nos 
impone el brutal bloqueo 
del imperialismo nortea-
mericano”.

La empresa estatal socialista. | foto: Prensa Latina
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| Alina M. Lotti   

Cuando a los 14 años Vilma Hernández Silverio 
salió de su natal Jagüey Grande, en la provincia 
de Matanzas, con el propósito de formarse como 
maestra de montaña no imaginó que, de alguna 
manera, estaba labrándose un futuro promisorio 
como educadora. Había triunfado la Revolución y 
los jóvenes estaban deseosos de cumplir cualquier 
llamado. 

De esta forma, la muchachita criada en un 
ambiente familiar —y valga decir con la fé-
rrea disciplina hogareña que marcaba aquellos 
años— le dijo a su madre que quería ir a la Sie-
rra Maestra. Se preparó para hacer un examen 
en la antigua Escuela Normal para Maestros de 
Matanzas y resultó seleccionada. 

Luego de tantos años, Vilma recuerda con re-
gocijo cada momento: “En la llamada Atenas de 
Cuba abordamos el tren que, por cierto, iba abarro-
tado, los asientos eran duros, pero éramos jóvenes 
y todo era una especie de aventura. Al llegar cami-
namos desde la localidad de Las Mercedes hasta lo 
más intrincado de la Sierra Maestra. Era de noche 
y unos campesinos nos guiaban. Para no perdernos 
—y estar al tanto— íbamos mencionando con voz 
alta el nombre de todas las provincias, pues había 
personas de toda Cuba.  

“El agotamiento era tremendo, a lo lejos solo 
veíamos lucecitas, y los nativos que nos servían de 
guía nos decían que al cantío de un gallo llegaría-
mos a San Lorenzo, donde estaba el campamento 
de los maestros, pero el camino nos pareció inter-
minable. Dormíamos en unas hamacas enormes, 
nos bañábamos en los ríos y, por supuesto, solo 
había letrinas y no baños sanitarios con buenas 

condiciones.  La vida era bien distinta a la de ciu-
dades y pueblos”. 

San Lorenzo —aclaró que no es el sitio don-
de cayó Carlos Manuel de Céspedes— fue el 
destino final y allí conoció el llamamiento para 
llevar a cabo la Campaña Nacional de Alfabe-
tización. “Se nos pidió que los futuros maes-
tros de montaña enseñáramos a leer y a escribir 
a los analfabetos de la zona y así también nos 
convertimos en alfabetizadores.

“Por la crecida de los ríos, ¡cuántas veces tu-
vimos que quedarnos a dormir en la casa de los 
campesinos!, donde vimos de cerca la miseria en 
que vivían. Alfabeticé a dos personas mayores y a 
dos niños, a quienes les era prácticamente imposi-
ble asistir a la escuela, porque no había cercanas”. 

Confesó que al principio no entendía mucho 
sobre el naciente proceso revolucionario, “pero 
los jóvenes decíamos: ¡Si Fidel y la Revolución 
nos llaman allá vamos!”. La “aventura” de San 
Lorenzo  duró ocho meses, de ahí que a su re-

greso ya tenía la doble condición: maestra de 
montaña y alfabetizadora. 

Cuando pensó que la preparación había termi-
nado le esperaba todavía un largo camino. Prime-
ro fue Topes de Collantes (en la actual provincia 
de Sancti Spíritus) y después Tarará (en la capi-
tal), donde permaneció por espacio de dos años en 
cada uno. De esa etapa Vilma atesora un sinfín de 
recuerdos y, sobre todo, agradece los conocimien-
tos recibidos que le han servido para toda la vida. 

“Topes y Tarará significaron rigor, allí adquirí 
sentido de la responsabilidad, puntualidad y cum-
plimiento estricto de las tareas. Muchas veces me 
dicen ‘usted es de otros tiempos’, porque soy estricta 
en ese sentido. Ya es muy difícil que cambie y eso se 
lo debo a esa formación. Hoy analizo que tanto en 
uno como en otro lugar los planes de estudio estaban 
por encima de lo que requería un maestro entonces, 
cuando también nació mi amor por la lectura”. 

Han transcurrido 60 años desde aquella gran 
epopeya que protagonizaron los jóvenes cubanos. 
Vilma hoy tiene 75 años  y labora en el Ministerio 
de Educación (desde 1982) como metodóloga-ins-
pectora en el área de Formación Docente. 

A la preparación de los futuros profesores ha 
dedicado prácticamente su vida, y lo hace con 
un placer tremendo, siempre teniendo presente a 
los educadores que en las montañas de la Sierra 
Maestra le inculcaron la pasión por la profesión. 
Es una mujer incansable, locuaz, amena, una 
ejemplar maestra que en tiempos de pandemia 
también brindó su sabiduría, pues cuando le so-
licitaron que impartiera actividades docentes te-
levisivas (tanto grabadas como en vivo) no tuvo 
reparo. ¡En fin…, todavía Vilma tiene mucho que 
ofrecer a las futuras generaciones!   

| Magali García Moré

El 22 de diciembre de 1961, en la Plaza de la Re-
volución, había llegado el final feliz. Concluida 
la Campaña Nacional de Alfabetización y ante 
el monumento a José Martí, Fidel profunda-
mente conmovido frente a  los miles de jóvenes, 
protagonistas fundamentales del hecho históri-
co,  izó la bandera que dejaba constancia de que 
Cuba era Territorio Libre de Analfabetismo. 
Los presentes en la enorme explanada saltaban 
y repetían a toda voz: “Fidel, Fidel, dinos qué 
otra cosa tenemos que hacer…”. Y Fidel respon-
dió: “¡Estudiar!”.

No era el final. Era la continuidad de una 
obra que nunca termina. Cada nueva genera-
ción tendría ante sí la obra educacional que les 
permitiría ser mejores y engrandecer la patria.

Simultáneamente se crearían 10 mil aulas, 
de las cuales 9 mil ubicadas en las zonas rurales, 
cientos de ellas  donde nunca habían tenido la 
presencia de un maestro y una escuela. Era en el 
campo donde se  encontraba la mayor parte de los 
800 mil niños sin escuelas.

“En enero de 1959, luego de un recorrido 
que Fidel realizó por la Sierra Maestra, se pu-
blicó una nota en el periódico Revolución, en 
la que se convocaba a jóvenes graduados de las 
Escuelas Normales (actualmente escuelas pe-
dagógicas) para ocupar las aulas que se ubica-
rían en las zonas rurales fundamentalmente. 
Los que acudimos a aquel llamado integramos 

el Departamento de Asistencia Técnica, Mate-
rial y Cultural al Campesinado,  perteneciente 
al  entonces Ministerio de Defensa.

“Vestidos de verde olivo viajamos a nuestro 
destino y en Victoria de Las Tunas se nos unió 
un grupo de brigadistas, también sin escuelas. 
Los graduados de la Normal se encargarían de 
la docencia y las ‘hogaristas’ de labores y tareas 
en la comunidad.

“Lo primero fue ocuparse de encontrar un 
local para impartir las clases, en lo que nos 
ayudaron los vecinos. La matrícula fue nutrida 
(más de 30). Las madres de los alumnos recibi-
rían sus clases con otra maestra. Y por la noche, 
los que sabían leer mejoraban su nivel y los que 
no empezaron su aprendizaje”.

Las escuelas creadas al inicio de la Revolución 
fueron la “semilla” de lo que sería la Campaña 
Nacional de Alfabetización. Meses después, en 
abril de 1960, Fidel convocó a jóvenes, fueran o 
no graduados de bachillerato, escuelas norma-
les, del hogar, de artes y oficios, y de maestros 
agrícolas, dispuestos a estar tres meses en cam-
pamentos en la Sierra Maestra. Sería su prepa-
ración profesional para incorporarse a las aulas 
en llanos y montañas.

El 22 de abril 3 mil jóvenes ya se habían su-
mado a ese movimiento y en septiembre ocu-
paron una parte de las 10 mil aulas creadas en 
1959. Fidel los denominó Maestros Voluntarios 
y los definió como los primeros maestros que 
estuvieron dispuestos a trabajar en las monta-
ñas y en los campos. Al año siguiente los jó-

venes alfabetizadores ocuparon el lugar al que 
fueron designados, se cumplió una de las tareas 
claves del Programa del Moncada.  

El maestro voluntario Conrado Benítez, asesi-
nado en el Escambray por bandas contrarrevolu-
cionarias, se multiplicó por 120 mil alfabetizadores 
para asumir su labor en la campaña por el país.

Dificultades de todo tipo se levantaron 
frente a la decisión y la valentía del pueblo, y en 
abril de 1961, justo el día 15 cuando los merce-
narios desembarcaban por Bahía de Cochinos, 
pretendiendo dar al traste con nuestra Revolu-
ción, los jóvenes llegaban a Varadero decididos 
a hacerse maestros, sin temor a lo que ocurría.

Las fuerzas que integraron este “ejército” ar-
mado de lápices, cartillas, manuales y faroles para 
acompañar la luz de la verdad eran más de 100 
mil estudiantes, 43 mil maestros profesionales y 
120 mil alfabetizadores populares, con lo cual se 
cubrió el país. 

Los que formaron filas en estas fuerzas di-
ferentes  enseñaron a leer y a escribir a más de 
700 mil 200 analfabetos que de 23,6 % disminu-
yeron a 3,9 por ciento. Fue un período de vida, 
trabajo, pasión y convicción de que estábamos a 
las puertas de eliminar el atraso de siglos, que 
debíamos barrer definitivamente de nuestro 
territorio. Es lo que no nos han perdonado en 
estos más de 60 años.

Mientras me alejo de la Plaza de la Revolu-
ción sigo escuchando  la canción Despertar, de 
Eduardo Saborit. ¡Qué maravilla! ¡Qué tiempo 
para no olvidar, para multiplicar!

Un tiempo
joven que 
no muere

Vilma y la aventura de San Lorenzo
Vilma 
Hernández 
Silverio, una 
de las jóvenes 
que a su 
regreso de la 
Sierra Maestra 
lo hizo con 
la doble 
condición de 
maestra de 
montaña y 
alfabetizadora. 
| foto: Agustín 
Borrego

| Aniversario 60 de la Campaña Nacional de Alfabetización
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Comisiones de la Asamblea Nacional del Poder Popular * Comisiones de la Asamblea Nacional del Poder Popular 

| Asuntos Económicos

Un enfoque del Plan de la Eco-
nomía y del Presupuesto del 
Estado para el 2022 “de  otra  
manera  al  que hemos  veni-
do  trabajando tradicionalmen-
te”, pidió  el  Presidente  de  la 
República, Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, al intervenir este do-
mingo ante los diputados.

“Para que el proceso de re-
animación económica que he-
mos iniciado y ha levantado 
esperanza en la población se 
mantenga, lo primero que hay 
que asegurar es que los resul-
tados en el enfrentamiento a la 
COVID-19 sean sostenibles en el 
tiempo y no retrocedan”, advir-
tió al mencionar la actual alar-
ma en Europa por nuevas cepas 
y rebrotes.

El mandatario pidió orientar 
el Plan y el Presupuesto hacia 
medidas que mejoren en todo lo 
posible la situación económica y 
social de la población, y ahondó 
en su combinación con una con-
cepción del Poder Popular de 
más democracia y participación, 
que supere formas incorrectas 
de operar mediante la espera de 
indicaciones que ralentizan los 
procesos y coartan la creativi-
dad en cada nivel.

Fortalecer los espacios para 
debatir, criticar y proponer; 
así como para implementar lo 
propuesto, y luego someterlo al 
control popular, fueron los tres 
momentos que resaltó Díaz-Ca-
nel en ese ejercicio de gobierno 
participativo, sobre la base de la 
transparencia en la información 
y la rendición de cuenta de todos 
los dirigentes. 

Para el 2022 mencionó la in-
flación como uno de los proble-
mas más complejos a enfrentar, 
y detalló otras prioridades como 
la producción de alimentos, el 
desarrollo de las fuentes reno-
vables de energía, la informati-
zación de la sociedad, la ciencia 
y la innovación, la comunicación 
social y el análisis económico-
financiero.

También razonó sobre la im-
portancia de disminuir el défi-
cit fiscal, perfeccionar la políti-
ca tributaria y articular en los 
programas de desarrollo local y 
nacional a los sectores estatal y 
no estatal, con todos los actores 
económicos, y puso énfasis en la 
empresa estatal.

Las deficiencias en el comer-
cio interior, el enfrentamiento a 
la corrupción y las violaciones 
de precios, el perfeccionamiento 
del comercio exterior y del sis-
tema bancario, también fueron 
elementos señalados por el Pre-
sidente para sostener la actual 
esperanza en la reanimación y 
transformarla en resultados.

Crece 2 % la economía en 2021
Alejandro Gil Fernández, vice 
primer ministro y titular de Eco-

nomía y Planificación, informó 
en la misma Comisión que luego 
de siete trimestres consecutivos 
de decrecimiento desde el 2019, 
el PIB comenzó una gradual re-
cuperación desde el segundo tri-
mestre de este año, el cual debe 
cerrar con un crecimiento del 2 
por ciento.

Este incremento ocurre lue-
go de una contracción del 13 % 
del PIB, y es inferior al 6 % pre-
visto para el 2021, por lo cual no 
implica una mejora automática 
del nivel de vida de la población, 
explicó. 

Entre los avances citó las 
medidas para fortalecer la em-
presa estatal socialista, perfec-
cionar los actores económicos, 
incrementar  las producciones 
agropecuarias y atender los ba-
rrios, comunidades y personas 
en situación de vulnerabilidad.

Como aspectos negativos, 
Gil Fernández mencionó las más 
de 500 empresas estatales que 
reportaron pérdidas este año, la 
dolarización parcial de la eco-
nomía y las desviaciones del di-
seño de la Tarea Ordenamiento, 
en particular la inflación mone-
taria.

Sobre este último aspecto es-
clareció que el diseño preveía una 
inflación acumulada del 60 % en 
el año, y ya en noviembre se su-
peró ese nivel en casi 10 puntos 
porcentuales. Argumentó que 
las causas vinculan el encareci-
miento de los costos del comer-
cio internacional y las medidas 
económicas y sociales para en-
frentar la pandemia y proteger 
a la población.

También resaltó que el Esta-
do protegió precios de servicios 
básicos como la electricidad, los 
combustibles, el agua y la ca-
nasta familiar normada, pero 
los efectos se sienten en los mer-
cados de oferta y demanda, tan-
to estatal como no estatal, donde 
ocurren también fenómenos de 
indisciplina y especulación que 
es preciso atajar.

El Ministro indicó, no obs-
tante, que hay condiciones para 
empezar a controlar la inflación 
de forma gradual, a partir del 
incremento de las ofertas me-
diante la producción nacional.  
| Francisco R. Cruz

Mejorar en todo lo 
posible a la población

| Educación, Cultura, Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente

Acercar los símbolos 
nacionales al pueblo

La necesidad de abordar y conocer la 
Ley no. 128 De los Símbolos Naciona-
les de la República de Cuba; el papel 
que en tal sentido deben desempeñar 
educadores, funcionarios, directivos 
de todos los sectores de la vida social 
y económica; y la creatividad que de-
manda llevarla a las nuevas genera-
ciones fueron aspectos debatidos por 
los diputados. 

Los informes presentados por los 
ministerios de Educación (Mined); 
Educación Superior; Cultura; Cien-
cia, Tecnología y Medio Ambiente 
(Citma)  se refirieron a los anteceden-
tes de esta norma jurídica, aprobada 
en el 2019, y cuya implementación ha 
tenido lugar en medio de la difícil si-
tuación higiénico-sanitaria impuesta 
por la COVID-19. 

Entre las dificultades más comu-
nes sobresalen, por ejemplo, el des-
conocimiento de lo dispuesto legal-
mente y “por ello es imprescindible 
incrementar la divulgación de esta 
normativa”, comentó Mayda Millán, 
directora de Comunicación del Citma.

“Estamos llamados a acercar 
los símbolos nacionales al pueblo, 
que estos no resulten intocables, 
ajenos a nuestra cotidianidad y que 
en su uso medie siempre el honor 
que merecen”, enfatizó.

El viceministro de Cultura Fer-
nando Rojas se refirió al inadecua-
do uso por parte de elementos 
subversivos, quienes han ofendido 
y manipulado el empleo de la ban-
dera; de ahí la necesidad de cul-
tivar y afianzar el valor del inde-
pendentismo frente a esa guerra 
de símbolos que el imperio trata 
de imponer. 

La profesora Miriam Egea, di-
rectora de Marxismo-Leninismo e 
Historia del Mined, reseñó lo que 
dicho organismo viene poniendo en 
práctica con la implementación de 
esta ley. Aseguró que es un conte-
nido que transversaliza todos los 
niveles de enseñanzas y asignatu-
ras, y se cuenta además con la par-
ticipación de las organizaciones es-
tudiantiles. | Alina M. Lotti

| Defensa Nacional y Orden Interior 

Semáforos cubanos
Dos semáforos hechos en Cuba regu-
lan el tránsito desde hace varios me-
ses en las intersecciones de Tercera y 
Malecón, y Tercera y calle 12, ambas 
en el municipio de Plaza de la Revo-
lución. Esos equipos son el resultado 
de un proyecto que busca alcanzar 
soberanía tecnológica y sustituir im-
portaciones, informó el coronel Ro-
berto Rodríguez Fernández, jefe de la 
Dirección Nacional de Tránsito de la 
Policía Nacional Revolucionaria.

La capital cuenta con 325 semáfo-
ros, principalmente chinos. Son dis-
positivos de alto costo y complejidad 
tecnológica: “Tienen un controlador 
semafórico y cuatro tarjetas, cada 
una de ellas con 400 componentes 
como promedio. El valor de un semá-
foro en su conjunto supera los 10 mil 
dólares”, aclaró.

El proyecto del semáforo cubano 
ha vinculado a especialistas del Com-
plejo de Investigaciones Tecnológicas 

Integradas (Citi) del Instituto Superior 
Politécnico José Antonio Echeverría 
(Cujae); de la empresa de alta tecnolo-
gía Datys; del Centro Desarrollo de In-
vestigaciones Tecnológicas del Minint 
(CIDT); del Centro Nacional de Inge-
niería de Tránsito de Cuba (CNTC); y 
de la Industria Electrónica y Automá-
tica, del Ministerio de Industrias.

“Actualmente estamos validando 
tarjetas, valorando la posibilidad de 
construirlas en Cuba, y esperamos 
ponerlas a prueba en el primer se-
mestre del 2022”, añadió. “Con este 
proyecto podríamos estar sentando 
las bases para desarrollar un centro 
de control semafórico, necesario para 
el sistema de transporte inteligente 
que proyecta La Habana futura. Este 
sería el embrión de una ciudad de 
movilidad segura que responda a las 
complejidades propias de la capital”, 
declaró Rodríguez a Trabajadores.  
| Yimel Díaz Malmierca

| Industria, Construcciones y Energía

Más sobre Aguas Terrestres
Dada su repercusión y vínculo con el 
desarrollo económico de los territorios 
y la calidad de vida de la población en 
todos los órdenes, el conocimiento de 
la Ley no. 24 De las Aguas Terrestres 
precisa de una amplia y necesaria in-
formación y comunicación en todos 
los municipios.

Con la presencia del Comandante 
de la Revolución y vice primer minis-
tro Ramiro Valdés Menéndez los dipu-
tados analizaron el cumplimiento de 
esa norma jurídica por parte del Insti-
tuto Nacional de Recursos Hidráulicos 
(INRH), con las principales acciones y 
dificultades en la ejecución de tareas 
como el servicio de agua mediante ca-
rros pipa, el estado del saneamiento de 

fosas y fuentes contaminantes, y las 
labores en barrios vulnerables.

Problemas asociados a la baja dis-
ponibilidad de financiamiento para 
la adquisición de componentes y ma-
teriales destinados a reparaciones de 
equipos y redes también estuvieron 
en el centro de los debates. 

Además ocupó espacio la reali-
zación de obras de infraestructura 
hidráulica para enfrentar la sequía 
y garantizar el abasto de agua en La 
Habana, Artemisa y otras provincias, 
así como las inversiones que han fa-
vorecido el suministro del preciado 
líquido a la agricultura y la genera-
ción eléctrica mediante el Programa 
de Trasvase. | Tellería Alfaro

| foto: Heriberto González Brito
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| Salud y Deporte

En un  escenario epidemiológico bien com-
plejo a partir de la COVID-19 y con un 
alto reconocimiento al esfuerzo hecho por 
todo el personal médico, José Ángel Por-
tal Miranda, ministro de Salud Pública, 
informó que los resultados del Programa 
Materno-Infantil en este 2021 muestran 
un incremento en la mortalidad infantil y 
materna de 7,5 por cada mil nacidos vivos 
y 182 por cada 100 mil nacidos vivos, res-
pectivamente.

El titular del sector reconoció que es 
un tema de alta sensibilidad dentro de 
la población, y señaló ejemplos muy du-
ros como los 18 infantes y las 93 madres 
embarazadas o puérperas fallecidos como 
consecuencia de la pandemia.

“Nos duele a todos estos números y te-
nemos identificados otros problemas que 
incidieron, aunque lo fundamental fue el 
impacto de la COVID-19”, reiteró el Mi-
nistro, quien llamó la atención sobre la re-
ducción también de la natalidad en el país 
(5 mil 747 menos que el año anterior) y el 

incremento del índice de bajo peso al na-
cer, en tanto convidó a seguir trabajando 
para reducir el embarazo en la adolescen-
cia (llegó al 17,9 % en menores de 20 años).

Argumentó que en el caso de la mor-
talidad materna estamos hablando de 130 
defunciones más que en el 2020, de las 
cuales 126 son de causas indirectas. No 
obstante, comentó que en el Programa 
Materno-Infantil también se logró la dis-
minución de las enfermedades diarreicas, 
se alcanzó una cobertura superior al 95 % 
en el programa de inmunización, se man-
tuvo el control al cáncer en infantes y ado-
lescentes, y se protegió a la cirugía pediá-
trica con 12 mil 570 operaciones, de ellas 
64 cirugías cardiovasculares.

La Comisión acordó extender una 
felicitación a todos los trabajadores de 
la salud y al personal científico por el 
control de la pandemia que vivimos hoy, 
así como al movimiento deportivo por el 
lugar 14 en los Juegos Olímpicos de To-
kio. | Joel García

La vinculación con los 
pobladores de los asenta-
mientos pesqueros duran-
te la implementación de 
la Ley de Pesca, aprobada 
en el 2017, y la labor de 
las Tropas Guardafronte-
ras en la preservación de 
la vida humana en el mar, 
los ecosistemas marinos y 
la navegación segura fueron 
analizados por los diputa-
dos.

Un informe presentado 
por Ariel Padrón, director 
de Ciencia del Ministerio 
de la Industria Alimenta-
ria reconoce que el 30 % 
de los recursos pesqueros 
en los mares del mundo es-
tán sobrexplotados, y que 
en Cuba urge que la pesca 
se haga sostenible, para al-
canzar la agenda del 2030.

Los parlamentarios 
elogiaron la receptividad 
de los pescadores sobre la 
Ley, pero el vice primer 
ministro Jorge Luis Ta-
pia, destacó la responsa-
bilidad de la Pesca en la 

atención a los trabajado-
res de esas comunidades, 
sobre todo para mejorar 
la calidad de vida.

Instó a la delegación del 
Citma en Ciego de Ávila a 
dar solución al antiguo pro-
blema creado a los ecosiste-
mas costeros y recursos ma-
rinos por el pedraplén que 
enlaza tierra firme con Cayo 
Coco.

También se debatió so-
bre la implementación y 
control de la política de 
comercialización de pro-
ductos agropecuarios, que 
entró en vigor hace seis 
meses y conllevó el perfec-
cionamiento de la atención 
a los productores, del siste-
ma bancario y del seguro 
agropecuario, la aplicación 
de la ciencia y la innova-
ción, la creación de los po-
los productivos, la crianza 
y cultivos protegidos, y un 
sistema de atención a la in-
versión extranjera y al pro-
ceso inversionista. | Ana 
Margarita González

| Agroalimentaria

| Atención a los Órganos Locales del Poder Popular

El reto fundamental del sis-
tema del Poder Popular es 
capacitar al delegado que, 
como señaló el General de 
Ejército Raúl Castro Ruz, 
está en la primera trinchera 
de la Revolución, recordó el 
vicejefe de la secretaría de 
la Asamblea Nacional del 
Poder Popular y del Conse-
jo de Estado, Yumil Rodrí-
guez Fernández,  quien dio 
una amplia información 
sobre los problemas que in-
fluyen en el funcionamien-
to de los Órganos del Poder 
Popular.

Explicó que existen in-
satisfacciones no resueltas 
por factores objetivos, or-
ganizativos y también por 
limitaciones en el conoci-
miento de las leyes. Una 
propuesta para solucionar 
eso es crear un sistema de 
capacitación del delega-

do, quien necesita de estas 
herramientas, y aludió a 
la aplicación presentada la 
víspera para teléfonos mó-
viles sobre el trabajo legis-
lativo, la cual deben poseer 
los presidentes de las asam-
bleas municipales y los de-
legados para que empiecen 
a hablar en términos jurí-
dicos.

Es aún insuficiente la 
función del delegado, aun-
que no se debe renunciar 
a lo logrado en numerosos 
sitios durante la pandemia, 
pues se convirtió en mu-
chos lugares líder de la co-
munidad.

Se dijo que las asam-
bleas municipales deben 
hacer uso del artículo 200 
de la Constitución de la 
República, que establece 
que le corresponde garan-
tizar los derechos de pe-

tición y de participación 
ciudadana.

La asamblea municipal, 
enfatizó Yumil, está lla-
mada a cumplir un papel 
fundamental, tiene que ver-
se más, y la gente conocer 
quién es su presidente, que 
es la máxima autoridad es-
tatal en ese lugar.

Igualmente hay que 
avanzar en la estrategia de 
comunicación con el pue-
blo, divulgar todo lo que 
se está realizando, que se 
conozca cómo se enfrentan 
las dificultades, porque 
de lo contrario los electo-
res reciben la información 
por otras vías y tergiversa-
da.  El objetivo es prever y 
contrarrestar acciones de 
subversión del enemigo a 
partir del principio de ha-
cer las cosas bien. | Alina 
Martínez Triay

Aumenta con dolor mortalidad 
infantil y materna

El reto es capacitar a los delegados

Vínculo con trabajadores

La consulta 
popular sobre 
el Código de 
las Familias se 
efectuará en 
todas las cir-
cunscripciones 
del país los me-
ses de febrero, 
marzo y abril 
del próximo 
año, informó 
este domingo la presidenta 
del Consejo Nacional Elec-
toral (CNE), Alina Balsei-
ro Gutiérrez.

En la consulta podrán 
participar todos los elec-
tores, organizados en sus 
respectivas circunscripcio-
nes. Se han previsto 78 mil 
110 puntos de reuniones, de 
manera que no se sobrepa-
se, salvo en casos excepcio-
nales, la cifra de 150 elec-
tores por encuentro.

Las propuestas se podrán 
entregar por escrito o utili-
zando una APK desarrolla-
da por la Universidad de las 
Ciencias Informáticas (UCI).

Las categorías que 
englobarán estas propues-
tas serán las mismas del 
proceso de consulta sobre 
la Constitución de la Repú-
blica: Modificación, Adi-
ción, Eliminación y Dudas.

En las reuniones, en las 
que participarán juristas u 
otros expertos con dominio 
sobre el proyecto del Códi-
go, se respetará el criterio de 
los electores y no se estable-
cerán debates o discusiones.

La constitución y toma 
de posesión de los inte-
grantes de las comisiones 
electorales de circunscrip-
ción y las especiales ten-
drán lugar del 24 al 30 de 
diciembre de este año.

En enero del 2022 habrá 
una capacitación de todo el 
personal que garantizará el 
proceso. Ya están concebi-
dos los grupos auxiliares de 
procesamiento de la infor-
mación, los planes de comu-
nicación y logística, así como 
el aseguramiento y la distri-
bución de la documentación.

La entrega de la infor-
mación a la  Asamblea Na-
cional del Poder Popular 
(ANPP) será en el mes de 
mayo. Se han previsto en-
cuentros con el Parlamen-
to para evaluar la marcha 
de la consulta. Se tomarán 
en cuenta las opiniones de 
los cubanos residentes en 
el exterior, que serán re-
cogidas en un sitio web 
creado por el Ministerio 
de Relaciones Exteriores. 
La ANPP también recibirá 
criterios en un correo habi-
litado. | Yuris Nórido

Consulta del Código de las 
Familias desde febrero

“Solo colectivamente, con el pensamiento y 
creatividad de los trabajadores, podrán resolverse 
muchos de los problemas en el transporte. Ese es 
el camino”, subrayó Esteban Lazo, presidente de la 
Asamblea Nacional del Poder Popular, al intervenir 
en el debate que analizó la actual situación de ese 
sector en el país.
Según estimados del Ministerio del Transporte (Mitrans) 
en el 2021 se habrán trasladado solo 834 millones de 
pasajeros, apenas la tercera parte de las cifras anteriores 
a la COVID-19 y de lo previsto en el Programa de Desarrollo 
Económico Social hasta el 2030.
Eduardo Rodríguez Dávila, titular del Mitrans, 
refirió que aunque la pandemia ha sido un factor 
decisivo, la situación financiera y la inestabilidad 
en el suministro de combustibles han impactado 
de manera también directa en los niveles de 
transportación.

Dijo que a partir del 2019 se paralizó la importación 
de ómnibus, a la vez que disminuyó la fabricación y su 
ensamblaje  en  Cuba,  lográndose incorporar solo el 
25 % de los vehículos planificados en estos tres años. 
El 2021, indicó, ha sido el momento más difícil, aspecto 
este en que sobresale el menguado financiamiento 
para la sostenibilidad de las distintas flotas.
Los diputados subrayaron la muy difícil coyuntura 
por la que pasa la flota del transporte escolar, a la 
vez que existen numerosas comunidades alejadas 
de pueblos y ciudades donde hace meses, incluso 
años, que no tienen este servicio.
A pesar de las dificultades el pueblo critica que 
muchas cosas del transporte podrían resolverse, 
entre ellos el estado de no pocos viales, la pobre 
atención por algunos gobiernos municipales y 
provinciales a ese tema, e indisciplinas de choferes. 
| Gabino Manguela

Con pensamiento y creatividad

| foto: Heriberto González Brito

| Atención a los Servicios
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Urbano González, 
¡qué vista, compay!

| Joel García

Regino González resultó el prin-
cipal y único responsable del tac-
to que luego desarrollaría su hijo 
Urbano. Le lanzaba 80 pelotas to-
dos los días para que le diera en 
el centro. Primero en la mañana, 
luego después de almuerzo; entre 
su casa y la del dueño de la finca 
Aguirre, donde se improvisaba un 
reducido terreno beisbolero.

En esos escasos 20 metros Ur-
bano no solo adquirió las habilida-
des primarias de batear con preci-
sión a la zurda siendo derecho por 
naturaleza, sino que tampoco fa-
llaba a la defensa —por duro que 
fueran los roletazos— dado que 
el castigo era fuerte y avisado: 
arreglar las tejas de los techos de 
los vecinos que rompiera con sus 
batazos, además de no practicar 
béisbol por una semana.

Catalina de Güines lo vio nacer, 
crecer y hacerse temible para todos 
los lanzadores por el envidiable tac-
to que tenía con el madero, al punto 
que propinarle un ponche —casi na-
die recuerda dos en un partido— era 
titular al día siguiente en la prensa 
nacional.

A los 17 años debutó oficialmen-
te con el equipo de Catalina, en la 
Liga Nacional Amateur, adscripta 
a la Unión Atlética de Amateurs de 
Cuba, en la que se instaló como ter-
cer bate y defensor de la tercera base 
en poco tiempo. Antes había dejado 
una estela de comentarios por su 
prodigiosa vista y versatilidad para 
jugar en cualquier posición del cua-
dro con el conjunto la Conserva La 
Caridad, de Jaruco.

No obstante, una y otra vez se le 
preguntó por sus andanzas iniciales 
entre bolas y strikes, y Urbano se 
empecinó en aclarar que su primera 
responsabilidad con el uniforme de 
su territorio fue como cargabates, 
cuando apenas era un adolescente.

Deseoso de enseñar su talento 
y aportar a la economía familiar, 
Urbano pasó también por la Liga 
de Pedro Betancourt, en Matan-
zas; por la Liga de Quivicán y su 
similar en La Salud, donde cono-
ciera a uno de sus mejores amigos, 
Pedro Chávez, con quien compar-
tiría uniformes y triunfos en las 
Series Nacionales nacidas el 14 de 
enero de 1962 y en varios torneos 
internacionales.

Precisamente en la primera edi-
ción de los clásicos cubanos se adue-
ñó de los lideratos en hits (40) y ano-
tadas (19), y se erigió monarca con 
la tropa de Occidentales. Vestido de 
Industriales se coronaría en los años 
siguientes y disfrutó ser campeón de 
bateo en el año 1965 con promedio 
de 359, mientras repitió dos ocasio-
nes junto al título de más incogibles 
con 56 en la IV Serie y 76 en la V.

Sin embargo, la hazaña más 
recordada e irrepetible por afi-
cionados, amigos y pueblo en ge-
neral tiene que ver con su mítico 
promedio de ponches. El Guajiro 
abanicó el tercer strike solo 68 ve-
ces en 2 876 veces al bate para un 
promedio fabuloso de un ponche 
por 42,29 comparecencias al home 
plate y 0.08 por desafíos jugados.

Como si estos números no de-
lataran toda su inteligencia para 
batear, posee el récord en Cuba 
de más veces consecutivas al bate 
sin poncharse (190); la de mayor 
cantidad de comparecencias al 
cajón sin que le pusieran out por 
esa vía (217) y haber jugado 50 
partidos al hilo sin que ningún 
lanzador o árbitro le cantara el 
tercer strike.

Según los estadísticos e inves-
tigadores más serios estas hazañas 
las realizó de un golpe, desde el 24 
de marzo de 1968, cuando defen-
día la chamarreta azul de los In-
dustriales, hasta el 8 de febrero de 
1969, arropado del color marrón 
que identificaba a la formación 
Habana. En ese lapso de tiempo ni 
el serpentinero que más lo domi-
nó en su carrera, el zurdo Ciprián 
Padrón, pudo sacarle out por esa 
vía; en tanto el temible Manuel 
Alarcón continuaba siendo al que 
con mayor facilidad Urbano le pe-
gaba indiscutibles.

Anécdotas que han trascendi-
do reflejan que el pítcher oriental 
trató de emborracharlo más de una 
vez y siempre terminaba soportan-
do uno o dos incogibles de Urbano 
en el partido. En otra ocasión esta-
ba lesionado de la pierna derecha 
y en el propio banco le quitaron el 
yeso para que le bateara a Alarcón, 
a quien lo saludó irrespetuosamente 
con hit al centro.

La vitrina de títulos inter-
nacionales exhibe cuatro títu-
los mundiales (1961, 1970, 1971 y 
1972); dos oros (1963 y 1971); y una 
plata (1967) en los Juegos Pana-
mericanos; y también un trío de 
doradas en los Juegos Deportivos 
Centroamericanos y del Caribe de 
1966, 1970 y 1974, por solo mencio-
nar los más significativos.

Urbano mereció más entrevistas 
y felicitaciones. La poderosa verdad 
en todo lo narrado hasta aquí es su 
incorruptible forma de darles adiós 
a los strikes, pero nunca al cariño 
de su pueblo que tanto lo aplaudió y 
aún lo recuerda.

El pasado 4 de diciembre falleció a los 82 años Urbano González, 
el conocido Guajiro de Catalina. Aunque sus palabras no llegaron 

a mi grabadora como hubiera querido, su paso por nuestro 
béisbol inspiró esta crónica que sirve hoy como homenaje

Urbano González.

| XIX Concurso de Poesía Regino Pedroso

Como ya se había 
anunciado, hasta 
el venidero 15 de 

febrero del 2022 
se mantendrá la 

recepción de tra-
bajos al XIX Con-

curso Nacional de 
Poesía Regino Pe-

droso, los cuales se 
recibirán únicamen-

te por correo ordinario (postal) 
o personalmente en el periódi-
co Trabajadores, en Territorial 
y General Suárez, Plaza de la 
Revolución, Habana 6, Código 
Postal 10600, La Habana. No se 
aceptarán envíos mediante co-
rreos electrónicos.

Con tema libre pueden ser en-
viados hasta tres poemas inédi-
tos y que no estén en proceso 
de edición. Solo se admitirán 
trabajos procesados en ordena-
dores computarizados o meca-
nografiados, en original y dos 
copias. Cada trabajo no podrá 
exceder de dos cuartillas (40 
versos).

Los autores deben enviar 
una síntesis biográfica, su lo-
calización personal y el número 
permanente de su carné de iden-
tidad.

Se entregarán tres premios 
Regino Pedroso y tantas mencio-
nes como estime el jurado; ade-
más del Premio Extraordinario 
de la CTC  a la obra que mejor 

exprese las conquistas cultura-
les, económicas y sociales con-
solidadas por los trabajadores 
cubanos durante el período de 
construcción socialista. Tam-
bién se conferirán los premios 
Especial del periódico Trabaja-
dores; de la Oficina de Trabajo 
Comunitario de la Uneac; del 
Proyecto Cultural Enmarcarte, 
que dirige el artista de las artes 
visuales Erik Varela Ravelo;  del 
Grupo Ala Décima, y del Centro 
Cultural Palacio de los Torcedo-
res.

Por excepcion, en esta oca-
sión los resultados se darán a 
conocer en vísperas del Primero 
de Mayo del 2022,  Día Interna-
cional de los Trabajadores.

El Regino Pedroso está aus-
piciado por el periódico Traba-
jadores, la Central de Traba-
jadores de Cuba y el Instituto 
Cubano del Libro, con el coaus-
picio de la Oficina de Traba-
jo Comunitario de la Unión de 
Escritores y Artistas de Cuba 
(Uneac) y del Proyecto Cultu-
ral Enmarcarte,  en homenaje al 
primer poeta proletario cubano.

Esta XIX convocatoria, cuya 
premiación estaba prevista para 
el 20 de octubre del 2020, fue pos-
puesta debido a la proliferación 
de la pandemia de la COVID-19, 
y en cumplimiento de las medi-
das higiénico-sanitarias imple-
mentadas por tal motivo.

Cierra el 15 de febrero

Pancho en la memoria
Francisco Gar-
cía Castellanos, 
s e n c i l l a m e nt e 
Pancho para sus 
muchos amigos 
y admiradores, 
falleció el pasa-
do jueves en La 
Habana. Fue pri-
mero que todo un 
hombre de teatro. 
Hizo cine y tele-
visión, pero no se 
sentía completo 
lejos de los esce-
narios.

“El teatro es 
el arte primige-
nio, la prueba de 
fuego del actor, el 
vínculo más estrecho que puedes 
establecer con un espectador” —le 
confesó a este redactor hace algu-
nos años. 

Era un intérprete raigal. Y 
no le temía a los unipersonales: 
“Es lo más difícil. Cuando estás 
con otros actores en la escena 
te sientes parte de un sistema. 
Los demás actores te sostienen, 
tú sostienes a los demás actores. 
Pero cuando haces un monólogo 
no hay red de seguridad. Pero a 
mí me emociona eso: justo antes 
de salir siento un cosquilleo por 
todo el cuerpo. Como si estuvie-
ra frente a un precipicio a punto 

de saltar. El salto al abismo es 
el momento más sublime de un 
actor”.

Agradecía los premios y los 
reconocimientos con una hu-
mildad ejemplar: “Los aplausos 
siempre son una despedida, un 
hasta luego. Últimamente, cada 
vez que me aplauden, pienso 
que un día será la despedida 
definitiva, el hasta siempre. 
¿Tú crees que habré dejado al-
guna huella? Bueno, si no la 
dejé a mí me basta con lo que 
he vivido. Yo he dejado trozos 
de mi vida sobre el escenario”. 
| Yuris Nórido

En una puesta de Argos Teatro. | foto: Buby
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| Rusia-Ucrania-Otan

| Yimel Díaz Malmierca

El 13 de diciembre de 1994 ocu-
rrió en La Habana el primer 
encuentro entre el Comandante 
en Jefe Fidel Castro Ruz y el entonces 
joven rebelde Hugo Chávez Frías. Ese 
día nació la amistad inquebrantable 
entre esos dos hombres y reverdeció el 
sueño de la unidad regional.

En las décadas siguientes Fidel y 
Chávez impulsaron la idea, coherente con 
aquella advertencia que desde el lejano 
1815 el Libertador de América, Simón 
Bolívar, había dejado en su Carta de Ja-
maica: “El gran factor que puede llevar 
a que la independencia se concrete es la 
integración (…). Se puede contar con to-
dos los elementos económicos y militares, 
pero si no se garantiza la unidad, el pro-
yecto está condenado a fracasar”.

Batallas después, en 1819, Bolívar 
fundó con Venezuela y Nueva Granada 
la Gran Colombia. Luego se sumaron Pa-
namá (1821), Quito y Guayaquil (1822). 
Por unos años funcionaron como un Es-
tado las actuales repúblicas de Colombia, 
Ecuador, Panamá y Venezuela (inclui-
da  la disputada Guayana Esequiba), así 
como otros territorios que tras el fracaso 
del proyecto pasaron a Brasil, Perú, Ni-
caragua y Honduras.

El Libertador estaba convencido 
de que esa estructura supranacional 
garantizaría  la independencia y la in-
tegridad territorial, adoptaría el arbi-
traje como forma de solución pacífica 
de los conflictos entre los nuevos Esta-
dos, y excluiría de manera definitiva a 
los Estados Unidos pues “parecen des-
tinados por la providencia para plagar 
las Américas de miseria a nombre de la 
libertad”.

La idea bolivariana se basaba en 
varios elementos unificadores, entre 
ellos el idioma y la religión católica, 
generadores a su vez de tradiciones, 
preceptos morales y estructuras so-
cietales compartidas. Con esas y otras 

certezas organizó en 1826 el Con-
greso Anfictiónico de Panamá 
que, a pesar de no haber podido 
concretar el proyecto integra-

cionista, dejó claro que la unión 
continental hispanoamericana, 

fuerte e indomable, es necesaria y 
posible. Pronto apareció su voraz de-
predador, la Doctrina Monroe.

Poco después de aquella histórica 
Conferencia de Guayaquil (26 y 27 de 
julio de 1822), en que se reunieron por 
primera y única vez dos grandes liber-
tadores de América, Simón Bolívar y 
José de San Martín, el presidente esta-
dounidense James Monroe, quien ya se 
había apropiado de la Florida, emitió 
una declaración que condensaba el vie-
jo propósito imperial de sus predeceso-
res Thomas Jefferson, James Madison y 
del entonces secretario de Estado John 
Quincy Adams, quien más tarde tam-
bién fue presidente. De ella salió la fra-
se América es para los americanos, que 
en realidad significa, América para los 
estadounidenses.

Según el politólogo cubano Néstor 
García Iturbe (1940-2018), el monroís-
mo ha signado siempre la política ex-
terior de EE. UU. hacia América. En 
el siglo XX contabiliza no menos de 40 
operaciones que así lo confirman: “Las 
acciones realizadas van desde ocupa-
ción de países, golpes de Estado, repre-
sión a las fuerzas de izquierda y otras 
donde en todo momento se han defen-
dido los intereses económicos de los 
grandes consorcios estadounidenses. El 
listado de acciones es extenso y tétrico. 
La ayuda a los ‘contra’ en Nicaragua, 
la muerte de Torrijos y la invasión de 
Granada son algunos ejemplos de las 
distintas formas adoptadas”, refiere el 
experto.

En el siglo XXI, la Doctrina Monroe 
sigue vigente. Un buen ejemplo es el Plan 
Colombia y su propósito nada encubierto 
de mantener presencia militar en la zona. 
También podrían mencionarse las accio-
nes hostiles contra Venezuela; el derroca-
miento de Manuel Zelaya, en Honduras, y 
de Evo Morales, en Bolivia; los golpes de 
Estado “constitucionales” en Paraguay y 
Brasil; las acciones contra los Gobiernos 
democráticamente electos de Nicaragua 

y El Salvador; así como la constante 
guerra contra Cuba, donde ade-

más del bloqueo económico, co-
mercial y financiero, apelan a 

métodos de subversión polí-
tica ideológica para derro-

tar la Revolución.
Frente a ese 

escenario, la 
Alianza Boli-
variana para 
los Pueblos de 

Nuestra Améri-
ca–Tratado de Co-

mercio de los Pue-
blos (Alba-TCP), 

cuya XX Cumbre Pre-
sidencial tuvo lugar 
recientemente en La 
Habana, se nos pre-
senta como heredera 

de aquel propósi-
to bolivariano de 

caminar juntos. 
Es la opción que 

acoge y abraza.

| Arsenio Rodríguez

La tensión en la frontera de 
la Federación de Rusia con 
Ucrania se vuelve cada vez 
más crítica, para algunos 
llega al límite de la locura. 
Sobre todo por la perspec-
tiva de un conflicto arma-
do que solo ven posible los 
medios de prensa de Ucra-
nia, Estados Unidos y los 
países de la Organización 
del Tratado del Atlántico 
Norte (Otan).

Rusia no excluye una 
respuesta asimétrica a los 
avances de la infraestruc-
tura militar de la Otan 
hacia sus fronteras, si Es-
tados Unidos no acepta sus 
propuestas sobre garantías 
de seguridad. “Lamenta-
blemente vemos que nues-
tras advertencias están 
siendo ignoradas y la in-
fraestructura militar de la 
Otan se nos está acercando 
al máximo”.

Moscú ha propuesto a 
Washington una vía para 
evitar una nueva crisis de 
misiles. “La alternativa es 
no desplegar este tipo de 
armas cerca de nuestras 
fronteras, retirar las fuer-
zas y recursos desestabili-
zadores, rechazar acciones 
provocadoras, incluidos di-
versos tipos de maniobras. 
Necesitamos garantías ju-
rídicas. Nuestras propues-
tas están sobre la mesa”.

El mar de las 
provocaciones
El mar Negro ha sido, y es, 
el escenario escogido por 
los países miembros de la 
Otan, en especial Reino 
Unido y Estados Unidos, 
para llevar a cabo provo-
caciones cada vez más pe-
ligrosas.

Como buen “alumno” 
Ucrania se sumó y el 9 de 
diciembre el buque de gue-
rra Donbás, de la marina 
de guerra ucraniana puso 
rumbo hacia el estrecho de 
Kerch, que conecta el mar 
de Azov y el mar Negro, 
sin hacer caso a las órdenes 
de un buque guardacostas 
ruso de no cruzar el estre-
cho y finalmente se alejó 
del lugar.

“Toda provocación en 
el estrecho de Kerch po-
dría tener graves conse-
cuencias”, declaró el por-
tavoz del Kremlin, Dmitri 
Peskov, en relación con el 
incidente del buque ucra-
niano.

Por su parte el alto 
mando de la Otan pretende 
aparecer como “el bueno de 
la película”, pues además 
de ignorar las advertencias 
de Rusia, se limita a reite-

rar el peligro de la “inmi-
nente invasión” de ese país 
a Ucrania.

A fines de noviembre 
Jens Stoltenberg, secreta-
rio general de la Otan, en 
una reunión de los canci-
lleres de la alianza en Riga, 
precisó que Rusia enfren-
taría graves consecuen-
cias si usa la fuerza contra 
Ucrania:

“He dicho en repetidas 
ocasiones que cualquier 
uso de la fuerza contra 
una Ucrania independien-
te sería costoso para Rusia, 
podemos mantener sensi-
bles sanciones económicas, 
políticas y financieras”. 
Añadió que el aumento de 
la presencia de las fuerzas 
de la Otan en las regiones 
del mar Negro y el Báltico 
“es también una respuesta 
a las acciones de Moscú”.

Rusia no amenaza a nadie
Moscú ha rechazado repeti-
damente las acusaciones de 
agresión por parte de Occi-
dente y Ucrania, subrayan-
do que no amenaza a nadie 
y que las acusaciones sobre 
una supuesta “agresión 
rusa” son una excusa de la 
Otan para desplegar más 
equipos militares cerca de 
sus fronteras y ocultar así 
sus propias acciones.

El portavoz del Kremlin 
dijo a la vez que Rusia des-
plaza las tropas dentro de 
su territorio y a su propia 
discreción.

Desde abril del 2014 
Ucrania lleva a cabo una 
operación contra las mi-
licias en Donbás donde se 
proclamaron las Repúbli-
cas Populares de Donetsk 
y Lugansk, en respuesta al 
violento cambio de gobier-
no ocurrido en febrero del 
mismo año.

Los Acuerdos de Minsk, 
suscritos en septiembre de 
2014 y en febrero de 2015, 
sentaron las bases para 
una solución política al 
conflicto, pero no se tienen 
en cuenta por Ucrania y 
sus aliados.

El colmo es que la Otan 
teme que Rusia ocupe la 
zona fronteriza entre Polo-
nia y Lituania en solo dos 
horas, pero con migrantes, 
revela el diario The Times. 
Según el periódico, Moscú 
puede enviar inmigrantes a 
lo largo de la frontera en-
tre Polonia y Lituania, con 
el fin de crear disturbios. 
Entonces, las tropas rusas 
irrumpirán allí y colocarán 
patrullas militares con el 
pretexto de evitar una cri-
sis humanitaria. Nada, que 
la tensión pareciera que 
llegó al límite de la locura.

Como el viento tras 
la semilla de la integración Tensión al límite 

de la locura



| Producción de ron

| Gabino Manguela Díaz

El 2021 ha sido un año duro, que hoy, a 
pesar de la aparente normalidad, con-
tinúa difícil, complicado, mucho más 
para los cubanos, quienes entre otras 
ponzoñas sufrimos la terquedad y frus-
tración de “los amiguitos de enfrente”. 
Así y todo seguimos esforzándonos por 
pasarla lo mejor posible, un empeño 
más para el fin de año que se avecina. 
Eso sí, vacunados y reforzados.

Con esas ideas visitamos varios 
colectivos de trabajadores comprome-
tidos con la fabricación del ron que ya 
hoy se distribuye en comercios mino-
ristas con vistas a las fiestas de fin de 
año. Un esfuerzo similar al desplega-
do en las ocho empresas productoras 
de ron en todo el país pertenecientes 
al Grupo Empresarial de la Industria 
Alimentaria. Hace pocos días conclu-
yó la misión.

Emerio González Lorenzo, presi-
dente del citado Grupo, precisó: “En-
tre el 15 de noviembre y en diciembre 
entregaremos a Comercio para su dis-
tribución minorista un millón 196 mil 
500  cajas de ron —también incluye 
un cierto nivel de coctel—. Para eso 
Cubaron nos entregó todos los caldos, 
alcoholes y aguardientes necesarios 
para ese alto nivel de producto”.

Al momento de la entrevista, na-
cionalmente se habían suministrado a 
las direcciones de Comercio unas 450 
mil cajas. Tradicionalmente La Ha-
bana recibe 110 mil cajas de bebidas 
alcohólicas mensualmente y solo en-
tre noviembre y diciembre de este año 
será de 350 mil cajas.

Razones como las menguadas za-
fras azucareras han afectado seria-
mente las producciones de ron, “aun-
que, dijo, hemos entregado bebidas 
alcohólicas todos los meses de este año, 
pero no las cifras acostumbradas”.

El desabastecimiento acumulado 
en el país impedirá que, no obstante 
el alto nivel de fabricación, se sature 
el mercado, de ahí la distribución nor-
mada que ya realiza el Mincin para 
este fin de año.

Ronera y Vinatera Occidental… 
UEB Metropolitana
Por mucho tiempo no se apreciaba tan 
ingente actividad fabril en la Ronera 
Occidental, de la Empresa de Bebidas y 
Refrescos de La Habana. Su meta fue la 
de producir cada día entre noviembre y 
diciembre unos 30 mil pomos de 1,5 li-
tros de ron Refino Bocoy de 34 grados. 
Como lo llaman allí: un Refino mejorado.

Florentino Quintán, su director, 
destacó que cumplimentar la tarea 
encomendada no ha sido fácil. Tres lí-
neas de llenado y 140 mil cajas de ron, 
el 40 % de las 350 mil encargadas a La 
Habana así lo atestiguan.

“Es fundamental, dijo, cumplir 
con todos los estándares de calidad 
y para ello tuvimos que contratar al-
guna fuerza laboral, pues mantuvi-
mos lo previsto para las tiendas que 
venden en MLC, o sea Legendario, la 
crema Aldabó, y los Añejo Blanco Le-
gendario y Herencia. Incluso, tuvimos 
que extender la jornada laboral. So-
mos los que más embotellaremos, con 
el 60 % de lo producido”.

Por su parte, los 57 trabajadores 
de Vinatera Occidental divididos en 
dos turnos de labor completaron el 
pasado 15 de diciembre sus mil cajas 
diarias comprometidas. Asimismo, los 
que laboran en la UEB Metropolitana, 
enclavada en áreas de la antigua fá-
brica de refrescos Coca Cola, cumpli-
mentaron el 12 de diciembre la difícil 
encomienda de envasar 970 mil pomos 
de 1,5 litros. Por primera vez trabaja-
ron con ron y lo lograron.

Para Nilda López López, direc-
tora general de la Empresa de Bebi-
das y Refrescos de La Habana, este 
ha sido un importante empeño y una 
gran victoria de los 932 trabajadores 
de la entidad, entre los que también se 
cuentan los 96 de la UEB enclavada 
en Isla de la Juventud.

“En total abrimos seis puntos de 
fabricación. Y nos han informado que 
aún nos resta la tarea de llevar el pro-
ducto hasta la última bodega de la 
provincia. Entonces será una victoria 
total”, aseveró finalmente.

¡Misión cumplida!

| foto: Heriberto González Brito

Nueva dirección 
de la Anir

El Pleno del Comi-
té Nacional de la 
Asociación Nacio-
nal de Innovadores 
y Racionalizadores 
(Anir) acordó libe-
rar como presidente 
al compañero Alfre-
do Machado López, 
quien ha desempe-
ñado el cargo con 
disciplina, esmero y 
consagración al tra-
bajo durante los 11 
años que ocupó esta 
función; por su ex-
periencia en el tra-
bajo sindical y pre-
paración política y 
cultural asumirá 
otra tarea.

En su lugar se 
acordó promover a 
Lidier Águila Ma-
chado, de 48 años 
de edad, con nivel 
universitario, mi-
litante del Partido, 
y que posee sufi-
ciente conocimien-
to en la labor sin-
dical y experiencia 
que incluye 13 
años como dirigen-

te sindical desde 
una organización 
de base hasta la 
nación.

Lidier fungió 
como vicepresiden-
te del Buró Nacio-
nal de la Anir. Se 
caracteriza por su 
honestidad y consa-
gración al trabajo. 
Goza de prestigio y 
autoridad ante sus 
compañeros y tra-
bajadores.

Al mismo tiem-
po se aprobó a la 
compañera Iris 
Maite Lorenzo Sil-
va como vicepre-
sidenta del Buró 
Nacional de la 
Anir. Acumula 13 

años como cuadro 
profesional con 36 
años de edad y es 
militante del Par-
tido. Tiene nivel 
superior, cursó la 
especialidad en 
Dirección Política 
en la Escuela Su-
perior del Partido 
Ñico López en el 
año 2016, y en el 
momento de la pro-
moción ocupaba el 
cargo de presidenta 
del Buró Provincial 
de la Anir en Las 
Tunas.

Recibe el Inor medalla 
Jesús Menéndez

El Instituto Nacional de Onco-
logía y Radiología (Inor) reci-
bió la medalla Jesús Menéndez 
a propuesta de la CTC y apro-
bada por el Consejo de Minis-
tros. En el acto, presidido por 
Ulises Guilarte De Nacimien-
to, secretario general  de  la  
CTC y miembro del Buró Polí-
tico del Partido, se reconocie-
ron los avances en la aplicación 
de nuevas terapias y proce-
dimientos quirúrgicos contra 

el cáncer, en un colectivo que 
incrementó sus consultas en 
medio del enfrentamiento a la 
COVID-19.

Otra institución de la salud 
reconocida fue el Hospital Der-
matológico Doctor Guillermo 
Fernández Hernández Baque-
ro, cuyo colectivo recibió del 
Secretario General de la cen-
tral sindical el Sello 80 Aniver-
sario de la CTC. | Raúl San Mi-
guel y Redacción nacional

El Secretario General de la CTC coloca la medalla Jesús Menéndez en la Bandera 
Proeza Laboral. | foto: Del autor

Lidier Águila Machado.

Iris Maite Lorenzo Silva.
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